

Argument de la journée

Outil indispensable pour la clinique au quotidien, l'éthique médicale fait référence à la science, la déontologie et la morale, mais s'en distingue tout à la fois. Si chaque décision médicale relève d'un arbitrage entre les données scientifiques, le droit des personnes, les désirs de chacun, les valeurs et normes collectives, les contraintes économiques ou d'organisation des soins, toutes choses parfois contradictoires, la démarche éthique vise à éclairer la décision prise en fonction de ces différents éléments. Ce n'est ni un jugement de valeur (qui relève de la morale), ni un code de bonnes pratiques.

L'approche éthique par principe s'est imposée comme une nécessité afin de guider l'éthique appliquée :

- Les principes de bienfaisance et de non-malfaisance découlent directement de la tradition médicale (« *primum non nocere* » d'Aristote).
- Celui de l'autonomie, traite entre autres de la liberté des préférences et de la « codécision ».
- Celui de la justice enfin, découlant d'un idéal collectif, est associé à la question du respect de toute personne. Il s'agit d'arbitrer ce qui est moralement souhaitable et matériellement possible.

Chacune de nos décisions, et plus particulièrement lorsque nous n'avons pas de réponse à un souhait de nos patients, ou lorsqu'une situation particulière se présente (par exemple lorsque le droit vient « percuter » la décision qui paraît pourtant favorable) devrait être éclairé de la démarche éthique.

La Psychiatrie de l'Enfant et de l'Adolescent comporte des spécificités que nous interrogerons durant cette journée : l'âge de nos patients, la place des responsables légaux, la prise en compte de leur développement somatique et psycho-affectif, une législation parfois inadaptée, un cadre réglementaire de prescriptions médicamenteuses contraint, etc.



Société Française de Psychiatrie de l'Enfant et
de l'Adolescent & Disciplines Associées

Journée de Novembre de la SFPEADA

« **Touche pas à mon éthique !** »

Vendredi 10 Novembre 2023

Gisèle APTER	Bertrand LAUTH
Charlotte ARNAUD	Catherine LACOUR-GONAY
Xavier BENAROUS	Jean LEFEVRE-UTILE
Sylvain BERDAH	Christophe LIBERT
Valentin BERTHIER	Jean-Michel PINOIT
Marie-Michèle BOURRAT	Nora PINTEL
Jean CHAMBRY	Jean-Philippe RAYNAUD
Anne DANION-GRILLIAT	Hélène ROBIL
Fabrice de SAINTE MAREVILLE	Violaine SCHRICKE
Eric DELASSUS	Mario SPERANZA
Bruno FALISSARD	Anne VACHEZ GATECEL
	Michel VIGNES

Salle de Conférence ASIEM

6, rue Albert de Lapparent - Paris 7e

SFPEADA
Hôpital de la Pitié-Salpêtrière - Sce psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent,
47-83 Bd de l'Hôpital 75013 Paris
Email : sfpeada.formation@gmail.com - Téléphone : 06 71 82 86 33

Organisme de formation – NDA 11 75256 95 75
certifié Qualiopi – Catégorie : actions de formation et ODPC

Pour tous renseignements : www.sfpeada.fr

Touche pas à mon éthique !

8h30	Accueil	14h00	ATELIERS
9h00	Introduction de la journée : Bruno FALISSARD, Président de la SFPEADA		Atelier 1 : Toucher au corps en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent ? Modératrice : Gisèle APTER , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent – Fabrice de SAINTE MAREVILLE , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent – Anne VACHEZ GATECEL , psychomotricienne
	Table ronde 1. Présidence : Bruno FALISSARD		Atelier 2 : Soins dégradés, manque de moyens, listes d'attente, prioriser, trier,... et l'éthique dans tout ça ? Modératrice : Hélène ROBIL , interne en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent – Christophe LIBERT , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent – Violaine SCHRICKE , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent
	Regard d'un philosophe sur l'éthique et le soin chez une personne en développement Eric DELASSUS , Philosophe		Atelier 3 : Isolement, contention : quelles alternatives ? Modérateur : Jean Michel PINOIT , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent – Valentin BERTHIER , infirmier – Anne DANION-GRILLIAT , co-coordonnatrice du groupe éthique de la SFPEADA – Jean LEFEVRE-UTILE , infirmier, chercheur, prix recherche 2023 de la SFPEADA
	Nos pratiques actuelles suscitent-elles de nouveaux questionnements éthiques ? Jean CHAMBRY , past-président de la SFPEADA,		Atelier 4 : Confidentialité et secret en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent Modératrice : Marie Michèle BOURRAT , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent – Jean CHAMBRY , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent – Nora PINTEL , assistante sociale
	Echanges avec la salle		
10h30	----- Pause -----		
11h00	Table ronde 2. Présidence : Jean-Philippe RAYNAUD co-coordonnateur du groupe éthique de la SFPEADA	15h30	Table ronde 3. Présidence : Mario SPERANZA Président du conseil scientifique de la SFPEADA Psychotropes chez l'enfant et questionnements éthiques Islande Bertrand LAUTH , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent Représentations sur la prescription de médicaments chez l'enfant et l'adolescent Xavier BENAROUS , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent Echanges avec la salle
	Droit et soin en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent : quelle place pour l'éthique ? Charlotte ARNAUD , juriste		
	Le clinicien face à différents aspects médico-légaux en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent Michel VIGNES , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent	16h30	Conférence de clôture. Présidence : Catherine LACOUR-GONAY Présidente élue de la SFPEADA Peut-on accepter et est-ce éthique, que la séduction fasse partie de l'attitude en psychiatrie infanto-juvénile ? Sylvain BERDAH , psychiatre de l'enfant et de l'adolescent
	Echanges avec la salle		
12h30	-----Déjeuner libre -----	17h15	Clôture de la journée